

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Dietario Agenda de Bufete PARA 1893

Se hace presente á los señores que tienen anuncios insertos en el **Dietario** del año actual y quieran publicarlos, modificarlos ó cambiarlos en el del año que viene, tengan á bien enviarlos á esta imprenta antes del día 15 del próximo Septiembre, por cuanto estando ya adelantada la tirada del que ha de servir para el año 1893 no podrá demorarse por más tiempo la remisión de dichos anuncios.

Igual invitación se hace á las personas que quieran utilizar dicho medio para anunciar lo que tengan por conveniente, entendiéndose que se concede un espacio de 25 cm. cuadrados gratis á los que tomen un ejemplar de dicho **Dietario**.

### La Comisión de Monumentos y la Casa Consistorial

Curioso debe de ser y verdaderamente inexplicable para los profanos, lo que pasa en el seno de la Comisión provincial de Monumentos. ¿Qué sucede allí desde los primeros días de Junio? porque en uno de ellos se pasó su primer oficio al Ayuntamiento de Palma cuya atención y solicitud llamaba acerca de la conservación del precioso alero.

Llegaron los primeros días de Julio en que se celebró la sesión que se acostumbraba todos los meses, desde que ha dado en presidirlas como presidente nato el Sr. Gobernador, á quien reserva sabiamente el reglamento esta atribución para ocasiones extraordinarias, á fin de preservar las nobles y tranquilas funciones de tales cuerpos del contagio y apasionamiento político y mantenerlas en elevada independencia, aliviando al propio tiempo de su múltiple carga al representante del Gobierno; y en esta sesión no pudo darse cuenta de la contestación del Ayuntamiento al antecedente oficio, como tampoco en la de 4 de Agosto á éste y al de recuerdo que se había pasado, por no haberse recibido todavía.

Por último, y á vuelta de diferentes vicisitudes que por brevedad omitimos, fué convocada la Comisión para el sábado de la anterior semana: Se dió cuenta de una larga comunicación del Ayuntamiento, que en resumen se negaba á la suspensión de las obras, y se acordó en principio, según el extracto del *Diario de Palma*, acudir, como es debido, á la Academia de San Fernando, para que decida en definitiva sobre las mutilaciones que en la parte artística de la Casa Consistorial se llevan á cabo» actualmente.

Mas, en lo que no se consiguió acuerdo fué en los términos de la comunicación, sosteniendo la mayoría un criterio respetuoso pero enérgico y la minoría una actitud sobradamente meticulosa, según el propio colega; suspendiéndose la sesión para continuarla anteayer martes.

Reunióse la Comisión en el día expresado, con mayor asistencia de vocales; se enteró de lo tratado en la anterior á los que asistían de nuevo; y el Sr. O'Neyle manifestó que para mejor estudio del asunto y para lo que pudiese influir en el acuerdo definitivo iba á leer un trabajo suyo. Opúsose á ello la mayoría, como cuestión de orden, sosteniéndose que pues se había suspendido la otra sesión al discutirse la minuta dirigida á la Academia, por ella debía continuarse. Leyóse, sin embargo, el escrito de dicho señor vocal, no sin escucharse antes una segunda lectura de la extensa comunicación del Ayuntamiento. Y después de ellas, cuando la reunión apenas se había formado cargo del trabajo del señor O'Neyle, tuvieron que ver los vocales, con harto sentimiento, que el Sr. Gobernador levantaba la sesión, sin atender á la protesta de la mayoría de los presentes, ó sean los Sres. Quadrado, Muntaner (don Bartolomé), Rosselló (D. Jerónimo), Sureda y Verá, Busdas y Ferrá, y aplazando para hoy dicha sesión.

Hasta aquí el relato de los hechos, que las consideraciones por sí mismas se desprenden de lo dicho.

Creemos que la actitud observada hasta ahora por la Comisión de Monumentos no ha podido aunar de mejor modo la energía con la circunspección y la prudencia; y todos los medios de obstrucción á que se apele no han de hacer más que aumentar esta misma energía que se trata de comprimir.

Nosotros hasta ahora no hemos tratado directamente este asunto: abrigamos la convicción de no aportar á él pasión ni prejuicio algunos, como no sean los de la misma imparcialidad; tenemos presentes la esfera de jurisdicción administrativa del Ayuntamiento y el respeto á la personalidad del Sr. Arquitecto municipal, no menos que las atribuciones de la Comisión de Monumentos, fijadas en su reglamento por el Gobierno de la nación, no á título de derecho potestativo y renunciabile, sino en forma de obligación imperativa y fiscal. En vista de ellas no puede ser más obvia ni conveniente su constante pretensión de reservar el conocimiento y acuerdo definitivo sobre la reforma de la Casa Consistorial, á la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando. En este sentido la Comisión provincial de Monumentos no resuelve, ni juzga, ni condena: cumple su obligación de *suspender* las obras que se veriquen en edificios de carácter artístico, impone sencillamente su *veto* y eleva así su opinión como la del Ayuntamiento sobre que recae, á la resolución de una superioridad común á entrambas, que tiene legal jurisdicción y competencia en materias arquitectónicas, como el Consejo de Sanidad las tiene en las sanitarias.

Lamentamos de veras que no se hayan comprendido la índole del asunto y la conveniencia, aun para los mismos interesados en sostener la reforma de la Casa Consistorial, de declinar la responsabilidad de ella sobre la suprema autoridad en materias artísticas; lamentamos que haya parecido usarse de ardid pseudo-políticos con personas que aunque por fortuna suya jamás los emplearon, ni los desconocen ni los temen; lamentamos, que de este modo se pretenda reducir á la inacción una entidad consultiva, que no hace ni deshace, sino que suspende temporalmente é informa en cumplimiento de sus deberes y, que en una palabra, se trate de esterilizar los esfuerzos de personas que no reciben su autoridad artística de los nombramientos oficiales, sino que prestan á la gestión oficial la autoridad por excelencia; la que nace de la reputación; por ejemplo, la que puede ostentar el autor más fecundo de los *Recuerdos y bellezas de España*, que en épocas casi vírgenes de cultura artística, suple trazar la historia monumental de más de dos tercios del territorio de esta nación.

### La revolución en Honduras

Dice *Las Novedades* de Nueva York llegado en el último correo:

«Se han recibido aquí extensos despachos de Nueva Orleans, los cuales confirman la noticia de la ocupación del puerto de la Ceiba en Honduras por las fuerzas del Gobierno del general D. Ponciano Leiva, y parecen indicar el descalabro definitivo de la revolución, que ha estado enseñoreándose durante algún tiempo de una buena parte de la costa hondureña.

El Gobierno de Tegucigalpa había flutado el vapor de los Estados Unidos *S. Pizzati* y, después de tomar éste á su bordo tropas, cañones y municiones de guerra en Puerto Cortés, Tela, Omoa y Ruatán, se dirigió á atacar las posiciones de los revolucionarios en la Ceiba y Trujillo.

El *Pizzati* llegó á la altura de la Ceiba el 27 de Julio. Los insurgentes, que tenían noticias anticipadas de su aproximación, habiéndose hecho fuertes, construyendo barricadas y colocandolas delante de la Aduana un cañón que habían traído de Trujillo. Muchos de los habitantes de la ciudad, principalmente las mujeres y niños, huyeron á los montes inmediatos, y los residentes extranjeros, en su mayor parte españoles y franceses, izaron en sus edificios las banderas de sus respectivas naciones. Las fuerzas insurgentes estaban mandadas por el general D. Manuel Bonilla y el doctor D. Francisco Peralta.

Como el *Pizzati* demorase su entrada en el puerto, los revolucionarios, que se ha-

bían apoderado de la lancha de vapor *Ivonne*, perteneciente á un ciudadano francés, enviaronla á hacer un reconocimiento, y al llegar á cosa de milla y media del *Pizzati* rompió éste el fuego de sus cañones sobre la pequeña embarcación, que al fin fué apresada, sirviéndose más tarde de ella para desembarcar tropas en la costa, mientras el *Pizzati* atacaba la población por otro lado.

Los insurgentes, cogidos entre los fuegos de las tropas de tierra y las granadas del buque á las órdenes del Gobierno, abandonaron primeramente sus posiciones avanzadas en la costa, y después las de la población, huyendo á la postre precipitadamente al monte, tras una brega que no duró más de hora y media. El cañón, colocado ante la Aduana, sólo pudo hacer un disparo, porque sus artilleros quedaron fuera de combate á la primera descarga de las tropas del Gobierno.

Los generales revolucionarios Bonilla, Ayes y Canelas consiguieron, á duras penas, ponerse en salvamento.

No se puede precisar el número de víctimas en este hecho de armas; pero, según un cálculo aproximado, no bajarán de 10 los muertos y de 50 los heridos, muchos de ellos de suma gravedad.

Obtenida la posesión de esta plaza por las fuerzas del Gobierno, era opinión general que éstas marcharían sobre Trujillo, que los insurgentes ocupaban aún.

El día 1.º de Agosto, á las nueve de la mañana, fueron fusilados, en virtud de sentencia dictada por Consejo de guerra celebrado por disposición del general don Salomón Ordóñez, jefe de las tropas del Gobierno, los jefes de la insurrección doctor Francisco Peralta, cubano; Edwards, Alvarado y doctor Rosa Cárcamo, que habían sido hechos prisioneros en el ataque á la Ceiba. Estos recibieron la muerte con serenidad y valor.

A las anteriores noticias hay que agregar otra de verdadera importancia recibida por un comerciante de Nueva Orleans: la de haber sido derrotado en Botijas el jefe de la revolución general Nuila, el cual ha huido á Honduras en unión de otros oficiales. De ser cierto este despacho, el triunfo de las fuerzas del Gobierno es completo y definitivo.

En Botijas la lucha duró once horas: las fuerzas del Gobierno estaban mandadas por el general Villela, y los revolucionarios que huyeron en dirección de Nicaragua por Nuila.

### Behanzin, rey del Dahomet

S. M. Bedoazin-Boaidjeré-Hossu-Bowélé, llamado por apodo *Huevo del Mundo* ó *Hijo del Tiburón*, y más conocido por Behanzin, es un hombre ni alto ni bajo, rechoncho, y, como todos sus súbditos de igual raza, tiene las piernas delgadas, el cráneo dolicocefalo, el cuerpo corto y la frente estrecha.

Su traje de diario es muy sencillo. Se reduce al *chocoto*, especie de taparrabo estrecho y corto que no llega á la rodilla, y al *achio*, parecido al manto de los pueblos septentrionales, de colores llamativos, pendiente del hombro izquierdo y recogido con el brazo derecho desnudo.

El y sus dignatarios, el *mingan* (primer ministro), el *gan* (general en jefe), los *cabeceras* (jefes de distrito) y los *agori gans* (consejeros) son los únicos que tienen derecho á llevar sandalias de cuero y á cobijarse bajo un quitasol.

No usa collares ni pendientes como la mayoría de sus ricos súbditos.

Su única coquetaría consiste en untarse la piel de *atiké*, cosmético hecho con clavo, granos de anís, almizcle, resina y hojas aromáticas de la costa de Kru.

La sencillez de su tocado no corresponde al aparato y al lujo de que se rodea dentro y fuera de su palacio.

Alrededor de éste, una compañía de amazonas hace una guardia vigilante y continua.

En las galerías, y delante de cada puerta, se halla siempre una amazona acostada.

En sus aposentos, además de sus ministros y dignatarios, se agita una multitud de mujeres que ejercen diversas funciones.

Si quiere fumar, *Dada* (la Reina) le alarga la regia pipa; otra le presenta la chofeta, y una tercera le da la escupidera.

Posee una orquesta de *griots* (músicos) de que está muy orgulloso; unos tocan el *gbédu* (tronco de árbol hueco adornado de extrañas y obscenas esculturas y cubierto con una piel de perro); otros soplan en pequeña flauta de bambú, y algunos rasguean el *durun*, guitarra hecha con una nuez de coco, una piel de serpiente y un mango lleno de amuletos. Varios aprendices agitan al extremo de una cuerda cascabeles, en cuyo interior hay piedrecillas.

Además tiene para su recreo media docena de *akpolos*, poetas errantes que van de tribu en tribu, de aldea en aldea, contando *alos* (proverbios y noticias), explicando enigmas ó improvisando cantos en honor del Rey con acompañamiento de guitarra.

Pero el personaje más original de su corte es un mulato portugués que dirige las prisiones de sus cautivos, le representa en las compras y ventas de esclavos á los jefes del interior, le cuida y asiste cuando está enfermo, sirviéndole de secretario si quiere escribir á los *blancos*.

Se ha exagerado mucho sobre la crueldad de este Monarca y la barbarie de sus súbditos, y gran número de actos de canibalismo que los libros dan como recientes son muy antiguos.

La influencia europea ha penetrado en el Reino, atenuando en gran manera las feroces costumbres de sus Reyes y de sus habitantes.

Por eso no hace mucho tiempo que, cuando moría un jefe de familia, se acostumbraba á sacrificar un joven ó una doncella junto á su tumba, y ahora se reemplaza la víctima humana con un cabritillo.

A pesar de esta suavidad de costumbres dahomeyanas, S. M. el Huevo del Mundo no deja de ser un dios para sus súbditos.

Dueño y soberano de la vida y de la fortuna de todos los vivos, hereda á todos los muertos. Nadie puede mirarle frente á frente; las mujeres le pertenecen, como le pertenecen los rebaños. Únicamente los hijos de la favorita, que es la *Dada* ó Reina, pueden pretender la corona; los hijos de las demás mujeres no son más que servidores de Palacio.

### La rebelión en Marruecos

(Por Telégrafo)

Tánger 21 (4,30 tarde)

Negociando con los Jefes de kábilas

Ayer eran aguardados en el campamento de Menzah los jefes de las kábilas de Wad-Ras, Beni-M'suar y Djebel-Helib; que hablan de conferenciar con el gobernador de Tánger.

Los jefes aludidos no acudieron á la cita, recelosos de que se les preparasen asechanzas y temiendo ser decapitados en cuanto estuviesen al campamento, á pesar de los salvo-conductos.

El gobernador logró encontrarlos en un santuario que dista 20 kilómetros de esta ciudad y que es un sagrado refugio.

Consiguió tranquilizarlos y que le acompañaran á esta población, donde han proseguido las negociaciones para la sumisión, que hasta este momento no han dado resultado definitivo para la paz.

Se comenta la ausencia del jefe de la kábila de Anghera, y se interpreta como síntoma poco tranquilizador ó indicio de que el H'mam no ha sido abandonado por sus naturales defensores.

#### Las condiciones del Sultán

En una conferencia del bajá con los jefes de las kábilas mencionadas, aquél ha leído la carta del sultán.

Según noticias de un indígena, el documento exige á los rebeldes obediencia incondicional á las órdenes del emperador en vista de la fctitud de los cristianos.

Esta exigencia, formulada en términos imperativos, produjo sensación profunda en cuantos la oyeron; pero cuando éstos quedaron consternados fué al saber que el sultán reclama 80.000 duros para pago de gastos de guerra, y exige 200 rehenes como garantía y la entrega del H'mam.

Los jefes de las kábilas, después de oír la lectura, se retiraron contristados y si-

lenciosos, guardándose de hacer observaciones y asentir en nombre de sus representantes a las exigencias del emperador.

**Pretensiones de los insurrectos**

No es fácil conciliar los deseos del sultán con las pretensiones de las kábilas rebeldes.

Estas piden que sea destituido el bajá Amkiset, sin exigirles cantidad alguna por ningún concepto, y que el emperador conceda su perdón sin imponer condiciones.

**Fracaso de las negociaciones**

No ha habido avenencia, y es de temer hoy que no la haya, dada la actitud del sultán y la de los insurrectos.

Si el sultán y las kábilas no ceden, continuará el conflicto en pie y hoy por hoy no es posible prever su resultado.

**El calor en los Estados Unidos**

Dicen los periódicos de la República norte-americana llegados en el último correo:

»Hace una temperatura insoportable. El termómetro ha llegado a marcar en Nueva York a los seis de la mañana 82 grados, a las diez 90, 93 a medio día, y a las tres de la tarde llegó al maximum de 99.

La ligera brisa que durante la mayor parte del día sopló, lejos de templar la atmósfera, parece que la hacía aún más caliente, siendo el aire tan quemante que parecía salir de un horno.

Al declinar el día el cielo comenzó a cargarse de espesos nubarrones; relámpagos cruzaban el espacio; percibíanse truenos más ó menos lejanos, y se hicieron sentir algunas fuertes rachas de viento.

El termómetro bajó algo, pues á media noche sólo marchó 77 grados.

Consecuencia natural de esta continuada y elevadísima temperatura es el número de defunciones, que aumentó considerablemente, registrándose la respetable cifra de 233 en un día, de las cuales se atribuyen unas 60 á la acción directa del calor.

Los casos de postración, colapso y otros accidentes producidos por el estado atmosférico, fueron numerosísimos, y las ambulancias recorrían incesantemente las calles conduciendo á los hospitales á las víctimas del sol.

Los caballos de los tranvías han sufrido también espantosamente, sucumbiendo infinidad de ellos, cuyo número se hace subir á algunos centenares sólo en un día. La Tercera Avenida y el Bowers especialmente, estaban sembrados de cadáveres de caballos, que caían como moscas.

Otras muchas poblaciones, Filadelfia, Washington, Brooklyn, etc., etc., han sido castigadas con el mismo azote, mientras que en otras localidades, más afortunadas que la nuestra, una abundante lluvia ha hecho bajar la temperatura. En Chicago, Dubuque, Iowa, Great Falls y Montaña decubido la temperatura, y en algunos puntos del Oeste el fresco era tal durante la mañana que se hizo necesario encender las estufas.

**NOTICIAS**

**Del Extranjero**

La Prensa alemana comenta la declaración atribuida á Guillermo II, en contra de la reducción del servicio militar á dos años.

La *Gaceta de Voss* dice que hubiera sido preferible que la responsabilidad de una cuestión tan importante como ésa hubiera recaído sobre los consejeros de la Corona, y no sobre el mismo Soberano, y que la reorganización militar ha fracasado por completo, pues el Reichstag no consentirá que se aumente el efectivo del ejército sino á condición de reducir el servicio militar á dos años, y esto es lo que rechaza el Emperador.

La *Post* no da mucho crédito á las manifestaciones atribuidas á Guillermo II, observando que es inverosímil que los jefes militares á quienes comunicó el Monarca su pensamiento en la intimidad, se hayan atrevido á divulgarlo.

Según noticias de de Porto Novo, el coronel Dodds, jefe de las fuerzas francesas que operan en el Dahomey, ha emprendido la marcha hacia Sakele con una columna compuesta de 1.300 soldados y 2.000 portadores. En Saksle se unirá con 2.000 auxiliares indígenas, y desde allí se dirigirá á la ribera del Ouémé y penetrará en el territorio dahomeyano tan pronto como lleguen los refuerzos que ha de conducir el buque de guerra *Mytho*.

La flotilla remontará el río Oumé para surtir de provisiones á los expedicionarios.

Sakele es una población de alguna importancia, situada en el Reino de Porto

Novo, colocado bajo el protectorado francés.

El periódico de Paris *La Pequeña República* dice que en el Ministerio de Comercio se han recibido numerosas protestas de varios Sindicatos y Cámaras de comercio contra las consecuencias del régimen provisional existente entre España y Francia.

Añade que los comerciantes franceses sufren grandes perjuicios, pues la tarifa mínima española es casi prohibitiva.

Además, temen que los agricultores españoles reemplacen sus expediciones de vinos por la exportación de mostos, frescos, que pagando solamente 8 francos de derechos de entrada, pueden ser aquellos convertidos en vino de 15 grados en territorio francés.

Ha fallecido casi repentinamente en Etretat la celebre cantante Trebelli.

Celia Gillebert, llamada Trebelli por singular hermosa, ha sido una de las cantantes más aplaudidas durante los treinta años últimos.

Se dió á conocer el año 1859 en el teatro Real de Madrid, y obtuvo una serie de ovaciones que la colocaron en primera línea entre las *primas donnas*. En *Il Barbiere* lucía sus brillantes facultades, y de la aplaudida ópera se sirvió para hacer su *debut* en Paris el 4 de Abril de 1861.

Cantó luego en Colonia, en Hamburgo y en Berlín; obtuvo el año 1862 aplausos de los parisienses en las representaciones de *Norma*, las *Bodas de Figaro*, *El Trovador* y *Lucrecia Borgia*, y llegó á competir con la Alboni.

Después de ser aplaudida en Bruselas, Leipsig, Copenhague, Londres y Barcelona, donde conoció á su futuro esposo Beirivi, contrajo matrimonio con éste en 1870, y desde el siguiente año fué contratada para la *Her Majesty's Opera* de Londres, y ha residido en esta ciudad con su marido.

La Trebelli nació de padres franceses en Paris el año 1838; á los seis años comenzó sus estudios de piano bajo la dirección de un profesor alemán, y dotada de una magnífica voz de contralto y aficionada á la escuela italiana, asistió á la academia de Wartel, donde completó su educación musical.

**De las Provincias**

El domingo llegó á Jerez el célebre anarquista Salvochea, reclamado por el juez militar que entiende en el proceso de los anarquistas.

El preso se ha negado á nombrar defensor, y en su consecuencia lo tendrá de oficio. El juez civil le tomó declaración y Salvochea se negó á declarar nada, opinándose á dar el tratamiento al juez, siendo encerrado y formándole proceso por desacato.

Se dice que el célebre agitador anarquista se encuentra gravemente complicado en dos procesos, uno por delito de sedición y otro por asociaciones ilícitas.

La causa militar concluirá á principios de Septiembre, teniendo lugar el Consejo de guerra del 15 al 20 del mismo mes.

El Consejo celebrará sólo una sesión, y se espera sean breves los interrogativos de los 46 procesados.

El número de defensores asciende á 19, habiendo dispuesto el capitán general que entre los abogados designados por los presos se reparta el resto de la defensa.

Por no conformarse con sus jornales, se han declarado en huelga en Almería los trabajadores de las obras de defensa contra las inundaciones en Adra.

Ha causado honda impresión en Santander el suicidio del ingeniero agrónomo D. Ricardo Regil, ocurrido en la tarde del 20 del actual.

El señor Regil consumió su propósito en una cueva del Paseo del Alta, donde se pegó un tiro en la cabeza. Hace ya tiempo sufría delirio de persecución, y por esta causa dejó el cargo de secretario de la Junta de Agricultura y Comercio.

Momentos antes de realizar su intento manifestó al director de *La Voz Montañesa* que, si no lograba ponerse á salvo de toda persecución, atentaría contra su vida.

El señor Regil era hijo del director de la Escuela Normal, y sólo contaba treinta y cinco años.

La Reina Natalia de Servia lleva muy adelantada una novela que se cree atusiva á sus desgracias y que se titula *Santa Madre*.

Está confirmado que muy en breve emprenderá su viaje á Andalucía, deteniéndose principalmente en Sevilla y en Granada.

Según ha dicho varias veces en su círculo íntimo, la visita á la Alhambra ha sido uno de los sueños más deseados de toda su vida.

En el crucero *Reina Rsgente*, que se halla en Cádiz, se instruye sumaria porque el maquinista de guardia, quizá en un momento de descuido, é indudablemente sin ánimo de hacerlo, dejó abierta una válvula, por lo cual se inundó el pañol de municiones y pólvora, quedando ésta completamente inutilizada.

El importe de la avería asciende á unas 42.000 pesetas.

Circulan por Galicia muchos duros falsos con el busto del Rey niño, que se difunden de los legítimos en el peso y en el sonido, y por estar formados de un metal que dista mucho de parecerse á la plata.

Un sujeto elegantemente vestido presentó el jueves último en una importante casa de banca de Barcelona una carta en que los banqueros de Londres, Kin y Compañía, le abrían un crédito por valor de cuatro mil duros.

Pidió tres mil y se los entregaron.

Comunicado el pago á Londres contestaron que no habían expedido carta alguna.

De las averiguaciones practicadas por la policía resulta que el estafador llegó de Madrid en el expreso del jueves. Dió cuatro maletas á un mozo para que las condujese al hotel Continental, tomó un coche y se fué á una peluquería, luego á la casa de banca, después á otras dos casas y por último al hotel, donde permaneció hasta las cinco de la tarde, en que se fué á la estación de Francia, tomando el expreso de Paris.

Las maletas llevaban etiquetas del hotel de la Paz de Madrid.

El gobernador ha teleografiado á nuestro embajador señor duque de Mandas, interesándole la captura del sujeto.

La baja que han sufrido los fletes en estos tres últimos años es tan considerable, que obliga á los vapores de máquinas anticuadas á amarrarse en los puertos por no poder navegar sin pérdida, por no estar en relación los gastos con el producto obtenido por el transporte.

Como ejemplo de estas reducciones, puede citarse el flete del mineral de Bilbao á Cardiff, que ha bajado de 5 y 1/2 chelines á 4 chelines tonelada, y el de carbón de Cardiff á la Habana de 14 chelines á 9 por tonelada.

La cuartera de trigo de Nueva York á Inglaterra, que se pagaba á 4 chelines, solo se paga á 3; el algodón desde Nueva Orleans, desciende de 42 chelines á 35, y la madera de Montreal, de 70 á 41 chelines, y por último, los granos del Danubio, de 22 chelines á 9 por tonelada.

Grave es la versión que da *La Rioja Mercantil* de lo ocurrido en Najera. He aquí sus palabras:

«Con objeto de celebrar el día de la Virgen se dispusieron á salir al río á coger cuatro pecelillos varios alegres vecinos.

»Apenas entraron en el agua, fueron sorprendidos por la guardia civil, y á fin de no perder sus redes, se pusieron en fuga, creyendo sin duda que con esto no daban motivo á una descarga que pudiera comprometer sus vidas. Pero no sucedió así: la Guardia civil hizo fuego contra los que huían, matando á José Crespo de un balazo que le entró por la espalda, atravesándole el pecho.

**De la Capital**

A las primeras horas de la madrugada de ayer, reinando viento duro del S. S. O. y previas algunas rachas huracanadas, empezó á caer pausada lluvia, que duró con cortos intervalos hasta las once de la mañana de ayer.

Como la cantidad de agua caída fué poca con relación á la que sería necesario cayese para llenar las necesidades actuales de la agricultura, no podemos decir si fué perjudicial ó beneficiosa para los campos.

Parece que la Compañía Mallorquina de Omnibus, ha hecho una emisión de papel calderilla, habiéndose puesto en circulación cheques de á cinco pesetas.

Nuestro amigo D. Alejandro Roselló, vice-presidente de la Comisión provincial, nos ha enviado un ejemplar del folleto titulado «Los Trabajos manuales en la escuela primaria, Memoria dirigida á la Excelentísima Diputación provincial de las Baleares por el que fué su comisionado en Nágs Miguel Porcel y Riera.» Agradecemos la atención.

En el salón de sesiones de la Academia de Bellas Artes de esta capital se hallan expuestos al público los trabajos realizados por los opositores á la Ayudantía numeraria de la clase de dibujo de figura vacante en la Escuela de Bellas Artes.

Ayer tarde un muchacho que desde las alfarerías de la calle de Puig en el arrabal de Santa Catalina, quiere decir, de un cuarto de legua lejos, había ido por agua

con un cántaro á la única fuente que hay en aquel barrio y está en el extremo meridional de la Ronda del Poniente, tuvo la desgracia de que se le cayese el cántaro encima de una mano y le malparase un dedo.

Se le curó en la casa de Socorro de San Magín, habiéndole costado bastante cara el agua que no llegó á llevar.

Por el delito de lesiones inferidas con instrumento cortante ha sido detenido por la Guardia civil de Felanitx un vecino de esta ciudad.

El Juzgado entiende en el asunto.

También ha sido puesto á disposición de los Tribunales un sujeto vecino de Campos por haber herido á un hermano suyo con una navaja.

Según una referencia que oímos anoche parece que en las inmediaciones del *Coll den Rebas* ha sido hallado muerto un hombre, añadiéndose que venía padeciendo una molestas calenturas intermitentes, y se supone que falleció por consecuencia de alguna perniciosa.

Vemos que el paludismo en esta isla va haciendo de las suyas, habiéndose registrado numerosos casos de calenturas malignas y de fiebres tifólicas.

Los exámenes extraordinarios del curso académico de 1891 á 1892 próximo á terminar, empezarán en este Instituto de segunda enseñanza en la primera decena del mes de Septiembre en la siguiente forma:

Latín y Castellano, primer curso, días 7 y 9. Id. 2.º curso, día 10. Retórica y Poética, día 12. Geografía, días 13 y 14. Historia de España, días 15 y 16. Historia Universal, días 17 y 19. Psicología, Lógica, y Etica, día 20. Francés, primer curso, días 21 y 22. Id. 2.º curso, día 23. Aritmética y Algebra, día 15. Geometría y Trigonometría, día 16. Física y Química, día 17. Historia Natural, día 19. Agricultura, día 19.

La Guardia civil del puesto de Ibiza ha detenido y puesto á disposición del Juez competente á dos sujetos aprovechados, por sustracción de 86 haces de leña al vecino de aquella ciudad D. Juan Tur Llaneras y un alfiler con botón de oro perteneciente á D. Joaquín Pomar Aguiló también vecino de Ibiza.

En la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto, procedente del de Alicante el vapor *Isleño* con la correspondencia, 12 pasajeros, carga varia y entre ella 14 cabezas de ganado vacuno, 671 lanar y 1 caballo. Ha llegado también una pareja de la guardia civil custodiando á dos soldados.

En carta que nos han dirigido los señores Colomina y Golobardas, empleados que fueron de la «Agencia Funeraria» de la calle de Rubí, nos manifiestan que no fueron expulsados de dicha Agencia y si renunciaron del cargo que desempeñaban.

Y como también solicitan la publicidad se la damos complaciéndolos y manifestando que consideramos terminado el incidente y por lo mismo que ya sobre el particular no se dirá una palabra más.

La música del regimiento de Filipinas tocará esta noche en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.º—Marcha, *Meyerbeer*.
- 2.º—*Retreta Austriaca*, Keller y Bell.
- 3.º—Sinfonía de la ópera *Le Cheval de Bronze*, Auber.
- 4.º—*Patrulla Turca*, Michælis.
- 5.º—*Polka De Madrid á Paris*, Chueca.

El próximo domingo, festividad de San Agustín patrono de la ciudad de Felanitx tendrá efecto en aquella plaza de toros un festival llevado á cabo por el Orfeón Republicano Balear bajo la dirección de D. Andres Gelabert á beneficio de la Casa Hospicio de dicha ciudad, verificándose con arreglo al siguiente programa:

Masa coral—60 coristas.—Masa instrumental—40 profesores de la orquesta del Teatro Principal de Palma, habiéndose ofrecido á dirigir dos sinfonías su director D. Luis Cussini.

**Primera parte**

- 1.º—Sinfonía *Campanone*, dirigida por el Sr. Cussini.
- 2.º—Idilio *Arre Moreull!* por la masa coral (Ventura).
- 3.º—*Mazurca La Violeta*, coro, orquesta y banda (Clavé).
- 4.º—Vals jota *Les Gales del Cinca*, coro, orquesta y banda (Clavé).

**Segunda parte**

- 1.º—Gran sinfonía de la ópera *Der Freischutz*, dirigida por el Sr. Cussini (Weber).
- 2.º—*Pastorella Flors de Maig*, por la masa coral (Clavé).
- 3.º—*Barcarola Los Pescadors*, por idem (Clavé).

4.º—Rigodón bélico *Los Nets dels Almo-gavers*, coro, orquesta y banda (Clavé).  
Las puertas de la plaza se abrirán a las tres y media y la función empezará a las cinco.  
Hemos recibido atenta invitación para asistir a este festival y la agradecemos cordialmente.

En la noche del 22 del actual fué capturado por la policía un sujeto que se cobijaba en una de las barcas del Mollet.

Como dicha fuerza estaba sobre la pista de los autores del robo verificado el mismo día en una casa de *ses set Aigos*, consistente en 125 pesetas, un reloj y cadena de plata, dos pares de pendientes de oro y otra cadena de plata, por las contestaciones del detenido se vió que estaba complicado en el hecho anterior y que podía ser de utilidad para su esclarecimiento.

En su vista continuaron las diligencias dando éstas por resultado que en el día de ayer un yerno del dueño de la casa robada, á quien los inspectores dieron las señas de los supuestos delincuentes, los reconoció encima de la muralla de la puerta Pintada é inmediatamente dió aviso á la guardia municipal montada, cuyos individuos Antonio Pujol y Antonio Oliver salieron á pie en persecución de los mencionados sujetos, capturando á dos de ellos.

Conducidos al depósito de Capuchinos, presentaronse allí el inspector Sr. Expósito y el comandante de la guardia municipal Sr. Fiol, resultando del interrogatorio que les practicaron convictos y confesos el detenido por la policía el día 22 y uno de los capturados por la guardia municipal, rescatándose los efectos robados de poder de otros presos en cuya guarda se encontraban, gracias á las gestiones de los señores Fiol y Expósito y de la eficaz ayuda que les prestó el director de la cárcel.

Ayer por la mañana cerca del sitio conocido con el nombre de las *Cuatro Campanas* cayóse un hombre del carro que guiaba, el cual iba cargado con corteza de pino, con tan mala suerte que una de las ruedas del vehículo le pasó por encima del pecho, dejándole muy mal parado.

Fuó llevado á casa de un amigo ó pariente suyo que vive en la calle del Mar, en donde se le asistió, siguiendo anoche en estado relativamente satisfactorio.

Ayer por la tarde á las cuatro un carro cargado de tierra, que pasaba por la Plaza de la Constitución, frente á la farmacia del Sr. Oms, pasó una de sus ruedas entre la columna de un farol y la cuneta, derribando el farol.

El conductor, que fué interpelado por un guardia municipal, arreó la caballería, saliendo ésta á escape y sin ser detenida.

### Telegramas

(De nuestro servicio particular)

#### Cuestión sanitaria

Madrid 24 á las 10'15 m.

El Gobierno se ha decidido, obedeciendo á las excitaciones de la prensa, á publicar en la *Gaceta* la Real orden declarando sucias las procedencias de Havre, Amberes y Hamburgo.

### De Marruecos

Madrid 24 á las 12'10 t.

Los últimos telegramas de Tanger anuncian que el sultán ha dado órdenes para reanudar las operaciones contra los Angherianos. Témesese que la lucha sea encarnizada.

### Lo que dice Pedregal

Madrid 24 á la 1 t.

En un discurso que ha pronunciado el Sr. Pedregal en la Coruña, al combatir los gobiernos monárquicos, ha declarado que el déficit de los actuales presupuestos será de 100 millones á causa del gran decremento de los ingresos.

Dicen otros que no es extraño hablo así el Sr. Pedregal cuando no conoce dichos presupuestos.

### Nuevas reformas

Madrid 24 á las 1'30 t.

Además de las modificaciones que se proyectan en las leyes orgánicas, dícese que también será reformada esencialmente la ley actual de Sanidad.

### Expectación

Madrid 24 á las 2 t.

Es esperado con viva ansiedad el discurso que Castelar se propone pronunciar en Granada, haciendo importantes manifestaciones.

### El Ayuntamiento de Madrid

Madrid 24 á las 2 t.

Sigue comentándose favorablemente por la opinión pública la resolución del Sr. Villaverde suspendiendo los acuerdos del Ayuntamiento de la Corte relativos á los festejos del centenario del descubrimiento de América.

Parte de la prensa madrileña pide la suspensión de aquellos concejales.

El Alcalde ha suspendido también otros acuerdos relativos al mismo asunto á causa de la escandalosa cifra que se había acordado para dichos festejos.

### La cuestión colérica

Madrid 24 á las 2'30 t.

La prensa de hoy excita enérgicamente al Gobierno para que tome mayores precauciones con motivo del incremento del cólera en Francia, en vista de lo ocurrido en Bélgica y Alemania que ya se encuentran invadidas.

### Publicaciones oficiales

#### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 18 de Agosto.

Ministerio de Fomento.—Real orden autorizando y aprobando la concesión de dos premios anuales, el uno consistente en un ejemplar de la *Biblioteca de Autores Españoles* que editó D. Manuel Rivadeneyra, que ha de ser adjudicado al estudiante de la Facultad de Filosofía y Letras que más se distinga por su aplicación y aprovechamiento en las Universidades de Madrid y Barcelona, y otro consistente en un ejemplar de la *Biblioteca Universal* que editó don Joaquín Pi Margall, que será adjudicado al estudiante del Bachillerato de segunda enseñanza que más se distinga por su aplicación y aprovechamiento en los Institutos de Madrid y Barcelona. Uno y otro son creados á solicitud de doña Manuela Rivadeneyra.

Ultramar.—Relación de las Reales órdenes expedidas por dicho Ministerio sobre personal en las fechas que se expresan durante la segunda quincena del mes de Julio último.

La del día 19  
Ministerio de Gracia y Justicia.—Real decreto fijando los términos en que queda redactado el capi-

tulo 2.º de la sección tercera, «Obligaciones de los departamentos ministeriales», por haber pasado varios Negociados desde la Subsecretaría á la dirección general de Establecimientos Penales.

Guera.—Real decreto autorizando la compra por gestión directa de la carne de vaca necesaria durante un año en el Hospital Militar de Guadalajara.

### Sociedades y Corporaciones

#### Salinas de Ibiza

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo dispuesto en los artículos 14 y 21 de los Estatutos, se convoca á los Sres. Accionistas á Junta general ordinaria para el día 31 de este mes á las 5 de la tarde en las oficinas de la Sociedad.

Los Sres. Accionistas que quieran concurrir á dicha Junta, deberán depositar sus acciones en la Caja de la Sociedad, en la del Crédito Balear ó del Cambio Mallorquín, con 24 horas de anticipación, á lo menos, á la señalada para la celebración de aquella.

Las cartas de representación se admitirán hasta una hora antes de dicha junta. Palma 20 Agosto de 1892.—El Presidente.—Elviro Sans.—Por A. de la J. de G.—El Secretario.—José Vaquer.

### Estadística

#### Inscripciones verificadas en los Juzgados.

##### Nacimientos

Día 22.—Varones, 2.—Hembras, 2.

No se registraron matrimonios.

##### Defunciones

Día 24

Armengol Portella Castellá, casado, de 52 años, calle de la Misión, de peristifitis supurada.

Pedro Mut Arnau, soltero, de 20 años, calle de Zanglada, de tubercul. sis.

Margarita Cañellas Mas, viuda, de 64 años, Son Sardina, de cardiopatía.

Miguel Daviu Font, casado, de 32 años, Pla de San Jordi, de fiebre tifoidea.

Pedro Capellá Cantallops, viudo, de 79 años, Bonanova, de vejez.

Juan Muntaner Carrió, de 7 años, Génova, de fiebre gástrica.

Los dos últimos enterrados en el cementerio de Génova.

#### Hospital Civil

Día 24

Movimiento de enfermos.—Entradas, 4 varones.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

#### Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL  
Estado de la atmósfera.—Despejada en lo alto; nublados en los bajos; continúa la humedad.

Horizonte.—Cerrado en todo el círculo y cargado al segundo cuadrante.

Idem del viento.—S. S. O. duro.

Idem del mar.—Oleaje del viento con visibles rompientes en las playas.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

#### Matadero

Día 24

Bueyes, 2.—Vacas, 3.—Terneras, 3.—Carneros, 27.—Ovejas, 34.—Corderos, 23.

Reses sacrificadas para el abasto público.

### Lecturas amenas

#### Curación de la borrachera habitual

El doctor Keeley de Nueva York ha inventado una fórmula con la que cura el vicio de la embriaguez.

La composición es la siguiente: agua, 61 por 100; azúcar, 6 por 100; alcohol, 27 por 100, y algunas sales minerales, principalmente de cal, formando un licor tan fuerte como el vino de Jerez ó el de Oporto.

No es de extrañar que los aficionados al mosto se encariñen tan pronto con el tratamiento del doctor Keeley. Es una borrachera más espiritual y más científica la

que proporciona: una borrachera hipodérmica. Esto dicen los médicos de Londres.

El doctor Asher, de Melbourne (Australia) ha referido una visita hecha al «sanatorio» de Keeley en Dwight (Illinois). Keeley daba señales de la mayor inquietud al dirigirsele preguntas acerca de su tratamiento, y, cuando se le habló del remedio, recomendó al visitante que se entendiése con su químico, que resultó ser un muchacho al servicio del seudo inventor. ¿Qué había de suceder? La Sociedad de Londres ha adoptado un acuerdo contra la embriaguez, condenando sin reservas el tratamiento de Keeley y declarando que su específico no debe ser usado por los facultativos.

Keeley dice que su específico contiene bicloruro de oro, y que los médicos de Londres le calumnian.

#### La nueva redacción de «El Herald».

El célebre periódico neo yorquino *El Herald*, tan emprendedor y de tan gran circulación, halla estrecho su actual domicilio y está haciéndose construir uno nuevo, que será, según los periódicos de la capital de aquella República, magno edificio que, una vez terminado, constituirá uno de los mayores ornatos de la ciudad, pues reunirá lo grandioso á lo elegante.

El palacio formará por sí sólo una manzana, y el solar en que se construye está situado entre las calles 35.ª y 36.ª, Broadway y Sexta Avenida.

Sus dimensiones, en el plano, son por el lado de Broadway 212 pies, y 198, 137 y 61, respectivamente, por los otros tres lados. Su estilo, del Renacimiento, italiano puro, semeja el Palacio de los Consejos de Verona, con reminiscencias de otros de Pédua y Venecia, famosos en todo el mundo. Tendrá en tres de sus lados elegantísimas arcadas de esbeltas columnas de granito pulido, siendo el resto de las fachadas de piedra artificial con ricos adornos de mármoles.

Uno de los mayores atractivos del edificio será el departamento de máquinas tipográficas. Las enormes y velocísimas prensas veránse funcionar desde el exterior, á través de grandes cristales que formarán el fondo de la arcada. Maravilla causará, por cierto, ver funcionar una máquina que imprime ella sola 90.000 números por hora.

### Cultos para mañana

#### Jubileo de cuarenta horas

Continuarán en Santa Teresa; exposición á las siete. Por la tarde á las seis y media meditación y reserva.

#### Otras funciones

En San Agustín, á las siete de la mañana, durante una misa, comenzará la novena de Ntra. Sra. de la Consolación ó Correa; por la tarde á las siete, se dará principio á otra novena cantada que dirigirá el maestro D. Bartolomé Torres y sermón que predicará el Rdo. P. Superior Fr. Vicente Fernández.

En Sta. Cruz, al anochecer, el ejercicio del corazón de Jesús.

En S. Jaime, al anochecer, el ejercicio de las cinco Llagas.

#### Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Paz, en S. Jaime.

### HOJAS DE CALENDARIO

#### AGOSTO

Luna nueva el 22  
Cuarto creciente el 30  
Sale el sol á las 5 h. 18  
Pónese á las 6 45

#### HOY

25

1707. Nace D. Luis I, rey de España

#### JUEVES

238 | San Luis IX | 128  
rey de Francia y santa  
Patricia vg.

#### AGOSTO

Luna nueva el 22  
Cuarto creciente el 30  
Sale el sol á las 5 h. 19  
Pónese á las 6 43

#### MAÑANA

26

1791. Muere el poeta  
Pbro. José Iglesias de la  
Casa

#### VIERNES

239 | Ss. Ceferino | 127  
papa y Simplicio mr., y  
sta. Rusela vg benita

### BOLETIN METEOROLOGICO

Día 24 Agosto—9 mañana

Barómetro. 759 8 mm.  
Termómetro seco. 22 9 grados.  
Id. húmedo. 22 0 id.  
Mínima. 20 2 id.  
Reflector. 16 4 id.  
Dirección del viento. E.  
Ascenso del barómetro en 24 horas. 0 0 mm.  
Descenso del barómetro en 24 horas. 2 6 mm.

### 202 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

de uniros á una mujer á quien no améis! Pero en nuestro país existen muchas jóvenes dignas de llevar vuestro nombre, y yo mismo podría indicaros más de una....

—Veamos, mister Hardinge, empezad vuestra lista.

—Ahí teneis á mis Sara Suancy, joven dotada de tan bellas cualidades, que no reparo en recomendarosla.

—¡Ah! sí, ya recuerdo; pero tiene un defecto: Sara Suancy es poco hermosa.

—¿Y qué es la belleza del cuerpo al lado de la del alma? Para mí, la carencia de hermosura no constituye en estos casos un motivo de exclusión. Pero, en fin, ya que esta no os satisface, teneis también á Clara Bandede. Ahora no direis que esta no es bella.

—No dudo que lo será para otros, más no para mí. Pero ya que me proponéis tantos partidos ¿por qué no nombráis á Lucía?

Apenas hube pronunciado estas palabras, me arrepentí de ellas, y esperé temblando la contestación del reverendo Hardinge.

Mi tutor se volvió bruscamente y me miró con insistencia.

—¡Lucía!—exclamó con el tono de sorpresa del que de pronto se vé asaltado por una idea luminosa.—¿y por qué no habíais

### Á BORDO Y EN TIERRA

203

de casaros con ella? Deberíais habérmelo comunicado antes, pues acaso sea ya demasiado tarde. ¡Y es lástima—continuó por lo bajo.

—¡Demasiado tarde!—repliqué con viveza.—¿Acaso tiene ya miss Hardinge contraído compromiso formal con Druet?

—No puedo contestaros categóricamente; el estado de las relaciones entre Lucía y Andrés lo deduzco sólo por inducción. Druet la visita con asiduidad, y como considero su partido aceptable, no me opongo á que se vean con frecuencia. Pero dejemos á mi hija, Miles, ya que hay tantas jóvenes, entre las que podreis elegir.

—Pero olvidais que yo solo amo á Lucía.

—¡Ah!—exclamó deteniéndose, y mirándome mi tutor—¿con que tan grande es vuestro amor?

—¡Oh! sí, sí, mister Hardinge, la amo con delirio—prorrumpí con vehemencia, estrechándole las manos.

El digno eclesiástico no me contestó, y seguimos largo rato caminando en silencio.

—Miles,—me dijo de pronto—desearía que vuestros anhelos se cumplieran. ¿Por qué, hijo mío, no me habeis hablado antes? Os compadezco, pues supongo con

### Academia preparatoria para la General Militar

Director, **D. ARTURO GUIU**  
Comandante Capitán,

ex-profesor de Matemáticas durante 8 años y examinador de ingreso  
2.º Año de su fundación—Convocatoria de 1892

12 alumnos aprobados, 7 de ellos comprendidos por sus buenas notas en los 50 primeros de la promoción. Los alumnos señores Gelaber y Sierra que obtuvieron los números 3 y 4 recibieron del Director un magnífico sable de honor. El curso empieza el 1.º de Septiembre, advirtiendo que los alumnos ganan mucho con incorporarse en dicha fecha.

Se admiten internos.—Pídanse reglamentos.—Alfareritos, 3.—TOLEDO.

### ACADEMIA DE MATEMÁTICAS

preparatoria para el ingreso en la

### GENERAL MILITAR

Á CARGO DE

**D. Pedro de A. Escaff**

Farmacéutico, Bachiller en Ciencias y Profesor del Instituto Balear

Las asignaturas se explicarán con la extensión y con arreglo á los autores de texto que se exigen en los exámenes de ingreso.

Empezará el curso el 1.º de Septiembre, quedando abierta la matrícula en la calle de Zavellá núm. 21 principal.

## Horquillas mallorquinas

Además de las de uso diario se hallarán en venta desde hoy en adelante la clase **INVISIBLE AFILADA**, con o también la de rizar el cabello sin necesidad de destruirlo.

Se admiten encargos de horquillas doradas y plateadas ó sean de clases especiales (SAN MIGUEL, 33)

## ABANICOS

Se hacen composturas en todas clases y hay gran surtido en telas de países y cromos apropiado para abanicos. Se sirve con prontitud y esmero. También hallarán en venta un buen surtido de abanicos nuevos.

No equivocarse: calle de San Miguel, núm. 33

### ACADEMIA DE MEDICINA Y FARMACIA

En este centro se explicarán en el próximo curso, las asignaturas que comprenden el año de ampliación y los dos primeros de ambas facultades, por los Sres. D. José González Cepeda y D. Eugenio Losada, médicos, D. Pedro Escaff y D. Miguel Rosselló farmacéuticos, D. José Capdebou y D. Miguel Ignacio Oliver, catedrático de este Instituto.

La matrícula queda abierta hasta el 1.º de Octubre. Para más detalles dirigirse al Secretario Dr. Losada San Elías 15, pral. de 3 á 5 de la tarde. 30-6

### MAGNESIA

## La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devoción.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

PRONTITUD + BARATURA

**ESQUELAS MORTUORIAS**  
DE TODAS CLASES  
Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.  
Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada.  
Papel de numerosa variedad.  
Amengual y Muntaner  
Conquistador, 30.—Cadena, 2.

### ACADEMIA PREPARATORIA

PARA EL INGRESO EN LA

## GENERAL MILITAR Y DEMAS DEL EJÉRCITO Y ARMADA

ESTABLECIDA EN CARTAGENA

DIRECTORES

**D. Luis Ripoll y Palou**

Teniente Coronel de Artillería de la Armada

Y

**D. José Armario y Rodríguez**

Capitán de Artillería de la Armada

PROFESORES

Oficiales de los distintos Cuerpos del Ejército y Armada

Se admiten Alumnos internos y externos



### SERVICIO

DE LA

COMPañÍA TRASATLÁNTICA

Mes de agosto

Línea de las Antillas, N. w. York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Montevideo» para Puerto Rico y Habana, con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. El 20, de Santander, vapor «Cataluña» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor «Reina María Cristina» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo pa a los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 19 de Barcelona, vapor «Santo Domingo» para Port Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Anonio Mauri (antes Copiñan) núm. 5.

### Isleña Marítima



Viaje á MARSSELLA

El viernes 26 saldrá de este puerto uno de sus vapores.

Admite carga y pasaje para dicho punto.

Se despacha calle de Palacio núm. 26.

Palma 21 de Agosto de 1892.—El vocal de turno, M. Aguiló.



Para PONCE

y SANTIAGO de CUBA

Saldrá del 15 al 30 del próximo Septiembre el bergantín

### LEALTAD

capitán D. Bernardo Seguí. Admite un resto de carga á flete para ambos puntos.

Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina, 62 (frente al cuartel de Caballería).

Almoneda

Se venden varias ca. mas y otros muebles.

Socorro, 46 3.º

15-2

### Venta de toneles y cubos

Los hay desde 100 hasta 1000 cuartines, madera seca y de primera clase, tanto de roble de Trieste (Austria) como de abeto de las mejores procedencias; se venden lo mismo á plazos, con garantía, que al contado. Para más informes dirigirse á D. Bartolomé Servera, almacenista de maderas en Manacor.

Almoneda—La hay de muebles en muy buen estado, calle de la Concepción núm. 106.

Billar—Tanto se vende como se alquila una mesa de billar con todos sus enseres. Dará razón el maestro carpintero de la calle de San Martín. 8-1

### ESCUELA DE PÁRVULOS

Sistema FRÉBEL

Con excelente local, jardín espacioso y material adecuado.

En EL TERRENO, calle de la Salud n.º 32.

### AVISO

Se desea saber si alguna persona tiene duplicado el tomo 4.º de las obras del P. Luis de Granada, edición de Madrid del año 1800 y le falta el 6.º para cambiarlos y completar así los dos ejemplares. En esta imprenta informarán.

Muebles—Se compran, venden y alquilan de toda clase, habiéndolos de todo lujo para alquilar. Marina 6 Palma.

Aprendiz—Se necesita uno en el salón de Bartolomé Gelabert.

### PAPEL PARA DIBUJO

Vitelas de hilo y algodón de varios tamaños y clases.—Papeles Bristol é Ingre de diferentes colores.—Vitelas Whatman.—Papel tela para plaus.—Papel de calcar.

Amengual y Muntaner.—Cadena 2, Palma.

### DOLOR DE MUELAS

Se cura instantaneamente empleando el *Mástico Oriental*, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico.

IMPRENTA DE AMENGUAL Y MUNTANER

doloroso habrá de ser amar sin esperanza, á una joven como Lucía.

—¡Ah! sí, sin esperanza. Decís bien, mister Hardinge ¡sin esperanza! Además hay otro inconveniente aun mayor que el de Druet; vuestra hija pertenece ya á otra clases más elevada que la que debe corresponder á un pobre marino, y posee una fortuna tan grande que la pone á considerable distancia de mí. Pero decidme, ¿por qué no se casa ya con Andres? ¿Qué motivo la retiene?

—Os diré: Lucía trata de ceder á Rupert la mitad de su fortuna, lo que no puede realizar hasta su mayor edad, que tardará aun más de un año en cumplir.

Al llegar á este punto de la conversación se presentó Nab anunciándome que habfa cumplimentado mi encargo, y que al siguiente dia llegaría el doctor.

Pasé ya todo aquel día al lado de mi hermana que parecia estar bastante aliviada, y al levantarme á la mañana siguiente, me dirigí á la orilla del Hudson á esperar á mis huéspedes, no haciéndose muy largo el tiempo, pues bien pronto estuvo á la vista el Walingford que vino á fondear muy cerca de donde me hallaba.

—¡Miles! ¡Miles!—oi gritar á Marbre desembarcando y estrechándose entre sus brazos.

### CAPÍTULO XVII

Lucía y yo

No bien amaneció el siguiente día pasé á informarme del estado de Engracia y la encontré algo mejorada.

Después del almuerzo, me condujo mister Hardinge á su despacho, en donde á pesar de mi resistencia, hizome examinar las cuentas de su tutoría, y cuando hubimos terminado, me invitó á dar un paseo á caballo por los alrededores.

—He ahí—me dijo cuando pasábamos frente al presbiterio el humilde hogar en que nací. Aquí he vivido feliz y dichoso al lado de mis feligreses y de mi familia. Cuantas veces al trinar los pájaros á la aurora, me he hallado ahí al pie del reclinatorio orando por mis amados hijos! Aquí venían á elevar su alma á Dios vuestro padre, vuestra madre, vuestra abuela, y aun espero que venga después vuestra esposa, Miles ¿por qué no os casáis?

—Porque no contraeré matrimonio hasta que halle una mujer que me ame y me comprenda.

—¡Ah! sí querido hijo. ¡Dios os guarde

### FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de abril á 30 de septiembre de 1892

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 8 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'55 tarde.

De Manacor á la Puebla, á las 7 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De nca á Palma, á la 1 tarde.

### VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde via de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana via de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.